

## OBSERVACIONES GENERALES

1. - La actual población universitaria de Medellín, (incluyendo los alumnos del Pascual Bravo), es aproximadamente de 12.500 estudiantes. Su distribución geográfica en la ciudad ocupa prácticamente los cuatro puntos cardinales, como puede verse en el plano adjunto. Esta población aumentará a cerca de 15.000 en pocos años.
2. - Para la generalidad de nuestros estudiantes universitarios no existe una integración real y conciente en una comunidad cristiana (eclesial), porque el nexo que tiene con su parroquia es muy débil o no existe ninguno, como es el caso de todos los que vienen de fuera de la ciudad.
3. - Existe, en cambio, una comunidad estudiantil, como una realidad humana existencial, dentro de la cual se integran con relativa rapidez los recién llegados.
4. - Como es lo general entre nosotros, casi el ciento por ciento son bautizados. Hay un número muy considerable cuya conexión con la Iglesia es la confesión y comunión anuales. Sin embargo, son numerosos los que observan una práctica sacramental más frecuente y hay algunos núcleos que pueden calificarse de práctica cristiana ferviente. Estos son minoría.  
Está muy difundido el anticlericalismo, aún en aquellos que se acercan a los sacramentos. Tienen, en general, una idea deformada de la Iglesia.
5. - A pesar de todo, no hay una abierta hostilidad a la actuación pastoral de la Iglesia, sobre todo cuando se dan actuaciones acertadas para su ambiente estudiantil que es altamente crítico y difícil de contentar.

## CUIDADOS PASTORALES ACTUALES

Actualmente la atención pastoral de los universitarios de Medellín se hace principalmente a través de las capellanías y de los movimientos de apostolado.

Pueden hacerse las siguientes observaciones:

1. - En cuanto a las capellanías:
  - a) Se fomenta muy cuidadosamente la vida sacramental, especialmente la confesión y comunión de primeros viernes.
  - b) Se provoca un contacto personal de los estudiantes con el capellán para solución de sus problemas individuales. Pero esto sólo cubre una escasa minoría.
  - c) En casi todas las facultades hay una clase de ética profesional, que generalmente, está a cargo del capellán.

d) En la primera semana de Pasión se acostumbra organizar un ciclo de conferencias morales con el fin de preparar a los alumnos a la comunión y comunión de Pascual.

e) Esporádicamente hay misas en algunas facultades por motivos especiales, como fiestas universitarias o para los primeros viernes.

2. - En cuanto a movimientos de apostolado:

Debe decirse que aún no se ha logrado que el movimiento de Acción Católica Universitaria cubra todas las facultades de la ciudad, entre otras causas, porque no se cuenta con la colaboración de los capellanes para asesorar los grupos o porque hay una forma personal de cada capellán para enfocar la labor de Acción Católica. Además en la U. P. B. está prohibida la Acción Católica Universitaria.

### OBSERVACIONES SOBRE LA ACTUAL PASTORAL ESTUDIANTIL DE LA ARQUIDIOCESIS.

1. - Hay una total ausencia de coordinación entre los sacerdotes que trabajan en el apostolado universitario. Además hace falta definir si la Secretaría Arquidiocesana de Educación tiene también funciones de coordinación en lo que se refiere a apostolado universitario, o sólo se restringe al campo propiamente de la educación. Esta indefinición práctica de campos dificulta las cosas y es urgente aclararla.
2. - Esta falta de coordinación no permite tener planes pastorales comunes, con lo que se dispersan las fuerzas.
3. - La atención pastoral actual está demasiado centrada en la sacramentalización y en la piedad personal. La formación doctrinal (evangelización del medio universitario) es muy deficiente y, en algunos casos, no existe.
4. - No existe preocupación por la formación de una comunidad cristiana universitaria en su pleno sentido. En parte, porque no hay un cuerpo de doctrina teológica que se haya discutido entre los capellanes y asesores y que sirva de base al trabajo pastoral.
5. - Es muy importante fomentar los grupos de Acción Católica Universitaria, porque ellos son los núcleos de fermento y el punto de partida para una acción ulterior más intensa. Para esto hace falta que alguien, con autoridad recibida del Sr. Arzobispo pueda coordinar trabajo de capellanes y asesores y planear junto con ellos la formación de los militantes.

### METAS QUE DEBEN PERSEGUIRSE

1. - No puede decirse que un medio esté evangelizado plenamente, sino cuando

en él se ha plantado la iglesia. Por eso, nuestra meta debe ser: plantar la - comunidad cristiana en el mundo universitario. Pero esto no se logra con tener cristianos fervientes que vivan individualmente su fe y su adhesión a la - Iglesia, sin sentido comunitario. Debemos estudiar las modalidades teoló - gicas que reviste esta comunidad y las circunstancias concretas en que debe - realizarse en nuestro ambiente.

2. - Por la vinculación a una comunidad concreta particular tomamos concien - cia de nuestra pertenencia a la Iglesia. Las personas deben experimentar que en su vida real, en su comunidad natural, puede vivirse genuinamen - te la vida de la Iglesia. Esto debemos tenerlo presente para nuestro tra - bajo universitario, ya que la Universidad crea un ambiente un "vecinda - rio" dentro del cual debe estar presente y activa la Iglesia.

3. - Para una plena realización de la Iglesia en algún sitio (geográfico o am - biental), deben reunirse estos elementos teológicos; a) celebración de la Eucaristía (comunidad eucarística); b) anuncio de la palabra (comunidad - de fe); c) comunidad fraternal (comunidad de caridad). Esto es posible - realizarlo en nuestro medio universitario, pero debemos estudiar la for - ma cómo debe llevarse a cabo entre nosotros.

4. - Una auténtica labor pastoral en el medio universitario debe procurar:

- a) Una comunidad eucarística conciente que congrege realmente, no só - lo físicamente, a la comunidad estudiantil universitaria alrededor del - altar. Hay todo un campo para planear una liturgia a la medida de nues - tro mundo universitario.
- b) Un anuncio de la palabra al nivel que existe en nuestro medio universi - tario.
- c) Despertar a una real vivencia en caridad que se traduzca en servicio - a los demás y en preocupación por sus problemas.

5. - Esto nos da los puntos básicos para un plan pastoral que atienda:

- a) A una celebración eucarística adaptada al ambiente y modalidades de - nuestro mundo universitario. Sería el caso de estudiar la convenien - cia y modalidades de una misa universitaria los días de fiesta, como0 una realización inicial, encaminada en los universitarios y dar un - campo concreto de inicial colaboración a los sacerdotes encargados de las pastorales.

Esta celebración litúrgica podría prepararse o complementarse con para - litúrgias.

- b) En lo que se refiere al anuncio de la palabra o sea la obra de evangeli - zación, hay un campo muy importante que comprende varios puntos:

- 1) El anuncio de la palabra, propiamente dicho, en la homilía y predi - cación general debidamente adaptada a las características de nues - tro medio universitario.

- 2) Un servicio de formación e información sobre diversos aspectos de la doctrina cristiana en relación con las diversas profesiones y ramas del saber, lo que puede hacerse por medio de ciclos de conferencias, cursos breves, etc. Todo esto puede aparecer como un servicio de la Iglesia para el mundo universitario.
  - 3) La evangelización de las personas y del ambiente de las diversas facultades es un campo en el que el movimiento de Acción Católica universitaria debe desarrollar especialmente su actividad. Aquí hay lugar para todo un programa de actividad de diálogo y de testimonio del movimiento de ACU., de acuerdo con lo que dice San Pedro: "Estad siempre prontos para dar razón de vuestras esperanzas a todo el que os la pidiere; pero con mansedumbre y respeto y de buena conciencia" ( I Petr. 3, 15s. ) Así se evitará que los grupos de militantes de ACU se conviertan en círculos cerrados.
- c) El servicio a los demás en caridad deberá despertar en los miembros de la comunidad cristiana universitaria el sentido de responsabilidad de crear una auténtica comunidad universitaria, a estar presentes en todos los campos en que estén comprometidos los intereses de sus compañeros y a tratar de ayudar en la solución de los problemas.

Esta responsabilidad debe despertarse primeramente en los militantes de ACU por medio de su compromiso temporal y a través de ellos en todos los demás.

ALGUNAS SUGERENCIAS CONCRETAS

1. - Es de fundamental importancia el lograr una coordinación del trabajo de pastoral universitaria en la ciudad. Tal vez esto se logre con la creación de una oficina o departamento de pastoral universitaria, dependiente de la Vicaría Pastoral e integrado por sacerdotes y dirigentes universitarios de los movimientos apostólicos que actualmente funcionan; Acción Católica Universitaria y Congregación Mariana.
2. - El primer paso que debe darse es la mejor estructuración y organización de los movimientos de apostolado universitario, sin crear ninguno nuevo, de suerte que a fines del año podamos tener en este aspecto un balance muy favorable. Una dispersión de actividades tal vez nos haría perder profundidad, de cuya importancia nadie duda.
3. - La dispersión de la población universitaria en la ciudad, como puede verse en el plano adjunto, no sólo nos plantea la necesidad de lo que dejamos anotado en los dos numerales anteriores, sino que da un aspecto especial a este problema.
4. - Un segundo paso puede darse en la línea de la pastoral profética y de la liturgia. Este asunto debería estudiarlo cuidadosamente el departamento de pastoral universitaria para una gradual y efectiva realización.

Actualmente dispone la Arquidiócesis de una casa situada en la Calle Caracas entre las Carreras Girardot y El Palo. Como esta casa está muy cercana a la Carrera Junín y a la Plaza de Bolívar, punto de reunión de estudiantes de todas las Universidades de la ciudad, en ella debe centrarse el núcleo inicial de experiencias pastorales universitarias y colocarse la sede de la Acción Católica Universitaria que es la propietaria de este inmueble adquirido con la donación recibida del episcopado Alemán.

5. - Como en la parte norte de la ciudad va a quedar ubicada la nueva ciudad universitaria en predios muy cercanos a las actuales dependencias de la Universidad Nacional y del Instituto Pascual Bravo, habrá en ese sector en el plazo de unos 5 años, una población universitaria de cerca de 15.000 estudiantes, de acuerdo con los planes de expansión que tiene la U. de Antioquia.

Por tal motivo es urgente colocar en ese sector otro centro de pastoral universitaria, que podría ser el principio de una auténtica parroquia universitaria en condiciones excepcionalmente favorables. Para el efecto nos permitimos sugerir que se adelanten gestiones para obtener un terreno en las inmediaciones de lo que será la futura ciudad universitaria. Hay allí unos terrenos de propiedad del departamento en los que quedaría muy bien ubicado este servicio, con la ventaja de que sería una obra de la Iglesia para los universitarios y no servicio de una Universidad para sus estudiantes. Este es un delicado problema -

que exige análisis separado, porque implica un replanteamiento del sistema de capellanía universitarias.

Esto apenas es un ligero esbozo del trabajo que está por realizarse. Estudios y planes más concretos estarían a cargo del departamento de pas-toral universitaria.